

PRÉSENCE ORTHODOXE

REVUE DE L'ORTHODOXIE OCCIDENTALE

58^e année

n° 219

2^e trimestre 2024



La tradition des apôtres, manifestée dans le monde entier,
peut être perçue en toute Église
par tous ceux qui veulent voir la vérité.

(Irénee de Lyon)

PRIX : 15 €

Sommaire



L'intimité avec le Christ	3
<i>Prêtre Bernard Jakobiak</i>	
Hâtons-nous de recevoir l'Esprit	21
<i>Saint Syméon le Nouveau Théologien</i>	
La sacramentalité de la parole de Dieu chez Origène et ses conséquences spirituelles	24
<i>Prêtre Benoît Tissot</i>	
L'Église selon saint Irénée de Lyon	47
<i>Prêtre Irénée Moutiers</i>	
La seconde multiplication des pains et des poissons : préfigure du salut universel	58
<i>Prêtre Noël Tanazacq</i>	
Ignace d'Antioche, docteur de l'unité	66
<i>Hubert Ordronneau</i>	

L'intimité avec le Christ

Prêtre Bernard Jakobiak¹

Église Catholique Orthodoxe de France

Traisons ici du goût de l'intimité divine avec le Christ tel que nous l'enseigne saint Syméon le Nouveau Théologien.

Pour lui, le Christ est central. Le Christ est celui qu'il voit en la lumière, mais d'abord sans le reconnaître. Ensuite il le reconnaît, voit qu'il est aimé, purifié, nourri par lui.

Enfin, dans la dernière étape, le Christ lui parle, le nomme. Mais ne parlons pas de cette évolution aujourd'hui. Abordons deux aspects de l'intimité du Christ : dans son « Traité théologique et éthique », saint Syméon commente des passages des Écritures, bien précis et qui vont dans le sens de notre thème.

Il se demande d'abord : « Que sont ces biens que l'œil n'a pas vus, que l'oreille n'a pas entendus ? » Il nous invite à ne pas nous décourager, à ne pas nous dire que des gens comme lui sont des athlètes de l'esprit, tellement gigantesques que ce n'est pas la peine d'essayer de vivre ce qu'ils vivent. Il souligne que ce sont des expériences et des grâces à la portée de tout baptisé conscient : chacun peut acquérir les biens que l'œil n'a pas vus et que l'oreille n'a pas entendus.

Et l'adjectif « conscient » est un terme très important pour lui.

Il conseille :

Suis avec foi la divine Écriture et fais tout ce qu'elle te dit et tu trouveras tout comme il est écrit et même beaucoup plus qu'il n'est dit dans les divines Écritures. Eh quoi donc ! Ce que l'œil n'a pas vu, ce que l'oreille n'a pas entendu, ce qui n'est pas monté dans le cœur d'un homme, les biens que Dieu a préparés pour ceux qu'il aime, ces biens, si tu crois fermement comme je t'ai dit,

¹ Recteur de la paroisse de la Théophanie à Montpellier

tu les verras sans aucun doute, toi aussi, comme Paul. Non content de cela, tu entendas aussi des paroles ineffables après avoir été ravi, évidemment, dans le paradis. Et dans lequel ? Dans celui où le larron est entré avec le Christ et se trouve encore maintenant².

Syméon le Nouveau Théologien – je ne sais pas si c’est en cela qu’il est dit « Nouveau » – invite chacun à être sensible, à ressentir le mystère, à ne pas se contenter de s’installer dans le mystère, mais à le vivre existentiellement. Et tout ce qu’il dit peut entrer en vibration avec ce que l’on a vécu et le révéler même si on ne l’avait jamais exprimé, c’est dans ce sens qu’il insiste beaucoup sur le fait que la vie religieuse, la vie des mystères, la pratique des saints mystères, doit devenir consciente. Que signifie : « être sensible » et « devenir conscient ? »

Dans ce passage, il précise « c’est l’apôtre Paul qui a employé cette formule : *Les biens que l’œil n’a pas vus, que l’oreille n’a pas entendus, ce qui n’est pas monté dans le cœur de l’homme* ». Mais il n’en a pas dit plus, il a dit que c’étaient des « *paroles indicibles* ».

Pourquoi, lui qui était un voyant, qui a vu cette réalité, vu dans la lumière qui éclaire l’esprit, a-t-il dit que ce qu’il avait vécu était indicible ?

Le danger est de ne pas croire. Et Syméon invite les personnes qui l’écoutent ou le lisent à ne pas aller plus loin s’ils pensent devoir mettre en doute le témoignage qui va être le sien. Là encore est le danger de la théologie ou de la patrologie. Si on vient avec un esprit critique, au lieu d’écouter le témoignage de ceux qui ont vécu authentiquement l’Esprit, on sera jugé par le fait même qu’on n’aura pas accordé foi à celui qui témoignait. Il y a un danger à lire quelqu’un comme Syméon le Nouveau Théologien. Le danger est le désir de l’expulser parce qu’il ne nous correspond pas, ou qu’il n’a pas le comportement qui est le nôtre. Il vaut mieux, alors, ne pas lire.

Si tu dois, toi aussi, ne pas croire à ce qui va être dit, tiens-t’en là ; car il est plus avantageux pour toi de ne pas jeter même un simple coup d’œil par la pensée à ce qui nous attend³.

Lire n’est profitable que dans la confiance au témoin :

² Saint Syméon le Nouveau Théologien (949-1022), *Traité théologiques et éthiques, Éthiques III*, 402-408.

³ *Éthiques III*, 416-418.

En effet, si tu dédaignes ce que je te dis et si tu ne tiens aucun compte de mes paroles, ou plutôt des paroles de Dieu puisque nous lui appartenons, ainsi que nos paroles, cette parole te jugera au jour du jugement parce que, même après avoir entendu, tu n'as pas eu foi⁴.

L'Écriture dit qu'il ne faut pas traiter quelqu'un de fou. Dans le domaine de l'esprit, dans le domaine de l'expérience spirituelle, il faut ou bien accepter le témoignage de quelqu'un même si on ne le comprend pas, ou bien alors refuser de l'entendre.

Les paroles ineffables adressées à Paul dans le paradis, les biens éternels dis-je, que l'œil n'a pas vus, que l'oreille n'a pas entendus et qui ne sont pas montés au cœur d'un homme, que Dieu a préparés pour ceux qu'il aime, ne sont pas sur une hauteur fortifiée. Ils ne sont pas circonscrits dans un lieu. Ils ne sont pas cachés en quelque abîme, ni retenus aux extrémités de la terre ou de la mer. Ce n'est pas une exploration extraordinaire. Ils sont à ta portée et devant tes yeux. Quels sont-ils ? Avec les biens qui sont réservés dans les cieux, c'est le corps même et le sang de notre Seigneur Jésus-Christ que chaque jour nous voyons, nous mangeons et nous buvons, qui constituent, de l'aveu de tous, ces biens.

« *L'aveu de tous* » montre bien ce qu'il faut regarder : toutes les fois que les Pères sont en accord avec tous les Pères, ils sont dans le vrai. C'est pour cela qu'on invite à lire, non pas un seul Père et à en faire une idole, mais à en lire plusieurs.

C'est lorsque tous sont d'accord qu'il y a vérité. Les Pères peuvent aussi faire des erreurs. Ils peuvent aussi avoir des opinions qui passent, des opinions de leur époque, mais lorsqu'ils expriment ce que tous les autres ont exprimé à leur façon personnelle, nous devons avoir foi dans ce qu'ils disent. Si nous avons quelques doutes au sujet de ce qu'il nous dit, il nous donne la seule méthode, qui est la suivante :

Si tu veux savoir combien je dis vrai, deviens un saint par la pratique des commandements de Dieu et ensuite, prends part aux saints mystères. C'est alors que tu connaîtras la portée exacte de l'affirmation⁵.

⁴ *Éthiques III, 1. 419-423.*

⁵ *Éthiques III, 437-441.*



PRÉSENCE ORTHODOXE

Revue de l'orthodoxie occidentale
58^e année - 2^e trimestre 2024, n° 219
ISSN 0032-4922

Rédaction : 96, boulevard Auguste-Blanqui, 75013 Paris

Bulletin Abonnement 2024*	Commande ponctuelle
Je m'abonne pour 1 an (4 numéros) : Période : du 1 ^{er} janvier au 31 décembre	Je commande ponctuellement le(s) numéro(s) suivant(s) :
<input type="checkbox"/> Normal..... 55 € ¹	<input type="checkbox"/> N°
<input type="checkbox"/> Normal + 1 n° Hors-Série 65 € ¹	<input type="checkbox"/> Prix / N° 15 € ²
<input type="checkbox"/> Bienfaiteur à partir de : 80 €	<input type="checkbox"/> Prix / Livret numérique 11 €
	<input type="checkbox"/> Prix total €

Nom :

Prénom :

Adresse :

Code postal :

Ville :

Pays :

Règlements à l'ordre du COED

Merci d'établir vos règlements par virement bancaire ou chèque, à l'ordre de : **COED**

- Et préciser **Abonnement Présence Orthodoxe** pour un abonnement
- Et préciser **Commande Présence Orthodoxe** pour une commande ponctuelle

Coordonnées bancaires

COED (Centre Orthodoxe d'Éditions et de Diffusion)

Caisse d'Épargne Ile de France

IBAN : FR76 1751 5900 0008 0013 8692 404

BIC : CEPFRPP751

Contact

Relation avec les abonnés, et trésorière : **Marie-Pierre Raguénès | Tél. : 07 86 12 18 87**

Dans tous les cas, merci de retourner votre bulletin complété à :

Marie-Pierre Raguénès
20 C, rue de la Saulzinière - 44000 Nantes
Courriel : mraguenes@outlook.fr

¹ Possibilité de payer en plusieurs fois : se renseigner auprès de MP Raguénès.

² Hors numéro spécial.